
абсолютным числом голосов депута-
ты поддержали Александра Валенти-
новича Ищенко.

Выступая перед депутатами, Алек-
сандр Ищенко отметил, что на вы-
борах в Законодательное Собрание 
избиратели Дона оказали мощную 
поддержку кандидатам от партии 
«Единая Россия».

– Этот вывод не подвергается со-
мнению практически никем из участни-
ков избирательного процесса, кроме, 
естественно, тех, кто проиграл «Еди-
ной России». В этих условиях очевид-
но, что депутаты фракции «Единая 
Россия» будут приоритетно работать 
над реализацией своей предвыборной 
программы. Для этого у нас есть все 
возможности, ведь из 60 избранных 
депутатов 54 представляют нашу пар-
тию. Но это совсем не означает, что 
политическая работа Донского парла-

мента будет напоминать игру в одни 
ворота. При обсуждении и принятии 
решений обязательно должен вестись 
межфракционный диалог. Но учиты-
вая, что в нынешнем составе сформи-
рованы только три фракции, считаю 
необходимым при Законодательном 
Собрании создать совет политических 
партий. На его площадке было бы воз-
можно вести диалог с теми политиче-
скими силами, которые не имеют своих 
представителей в Донском парламен-
те. Уверен, что наша работа должна 
дополняться мнением и позицией дру-
гих политических партий, – подчеркнул 
спикер ЗС РО.

Александр Ищенко поставил зада-
чи, которые предстоит решать оче-
редному созыву Законодательного 
Собрания.

– В первую очередь работать на 
единство, на защиту и укрепление на-
шей страны. Самым весомым вкладом 
здесь будет социально-экономическая 
и политическая стабильность в Ростов-
ской области. Повестку работы Законо-
дательного Собрания будет диктовать 
жизнь и наши избиратели. Очевидно, 
что главные приоритеты сохранятся. 
Это – задачи ускоренного социально-
экономического развития Ростовской 
области, законодательное обеспече-
ние модернизации инфраструктуры, 
образовательного комплекса, здра-
воохранения, в целом – социальной 
сферы, – заявил Александр Ищенко. 
– Работа Донского парламента может 
и должна быть исключительно про-
фессиональной. Тем более что де-
путатский состав Законодательного 
Собрания представляют профессио-

налы, обладающие высокой степенью 
компетенции в разных сферах эконо-
мической и социальной жизни. Уверен, 
что седьмой созыв Законодательного 
Собрания оправдает доверие избира-
телей, и в конструктивном диалоге с 
губернатором, Правительством, вме-
сте с жителями Ростовской области 
сделает максимум возможного для 
благополучия граждан и нашего родно-
го Донского края.

ВЫПУСКАЕТСЯ ПРИ ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОДДЕРЖКЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Александр Ищенко: 
«Главной задачей нового созыва 
остается обеспечение ускорен-
ного социально-экономического 
развития Ростовской области»
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Ольга Фурсова:
«Я люблю свою работу 
и свое поселение»

стр. 6

ДЕПУТАТАМ ДОНСКОГО 
ПАРЛАМЕНТА 7-ГО 
СОЗЫВА ВРУЧИЛИ 
УДОСТОВЕРЕНИЯ 
ОБ ИЗБРАНИИ

Председатель Избирательной ко-
миссии Ростовской области Андрей 
Буров вручил депутатам Донского 
парламента нового созыва удостове-
рения об их избрании.

По результатам выборов, которые 
проходили с 8 по 10 сентября, в состав 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области прошли 60 депутатов от 
четырех политических партий («Еди-
ная Россия» – 54 мандата, КПРФ – 2 
мандата, ЛДПР – 2 мандата и «Спра-
ведливая Россия – Патриоты – За 
правду» – 1 мандат) и один самовы-
движенец.

– Вам оказано большое доверие – 
в выборах приняли участие более 1,3 
млн жителей Ростовской области. Уве-
рен, их интересы станут вашим основ-
ным приоритетом в работе. Донской 
парламент теперь состоит из четырех 
партий. Несмотря на сложные идеоло-
гические разногласия, сегодня каждый 
из вас должен понимать, что цель у 
нас и у вас одна – благополучие наших 
граждан и процветание Ростовской об-
ласти. От лица Избирательной комис-
сии Ростовской области желаю вам 
плодотворной работы в ближайшие 
пять лет! – обратился Андрей Буров к 
вновь избранным депутатам Донского 
парламента.

ГЛАВА РЕГИОНА 
ВАСИЛИЙ ГОЛУБЕВ 
ОБРАТИЛСЯ 
С НАПУТСТВИЕМ 
К ДЕПУТАТАМ

Губернатор Ростовской области Ва-
силий Голубев поздравил с избранием 
депутатов седьмого созыва Донского 
парламента. Глава региона отметил, 
что нынешняя избирательная кам-
пания на Дону была активной и мас-
штабной, явка продемонстрировала 
неравнодушие земляков к главному 
политическому событию года.

– Большинство мандатов нового со-
става Донского парламента принад-
лежит партии «Единая Россия». Такое 
доверие – огромная ответственность, 
и предстоит серьезно потрудиться 
над тем, чтобы его оправдать. Уве-
рен, что представители других партий 

продолжат активную, конструктивную 
законотворческую деятельность. Это 
сегодня очень важно, потому что осно-
вой успешного развития нашего реги-
она была и остается всеобъемлющая 
формула «вместе». Только сообща, 
работой единой команды вместе с 
Президентом нашей страны Влади-
миром Владимировичем Путиным мы 
достигнем поставленной цели, про-
должим добиваться последователь-
ного развития Ростовской области и 
нашей Великой России, – заявил Ва-
силий Голубев.

Губернатор призвал не останавли-
ваться, не делать перерывов, а про-
должить эффективную законотворче-
скую деятельность, учитывая хорошие 
наработки предыдущего состава Дон-
ского парламента.

– Пользуясь возможностью, говорю 
всем, кто трудился в шестом созыве, 
большое спасибо. Парламент был 
одним из самых заметных и инициа-
тивных среди региональных предста-
вительных органов власти. Надо это 
продолжать. Нас слышат на федераль-
ном уровне – в Государственной Думе, 
в Совете Федерации, нам удалось 
реализовать ряд важных инициатив, 
которые стали федеральными закона-
ми. Я рассчитываю, что, несмотря на 
обновление состава, Законодательное 
Собрание Ростовской области сохра-
нит добрые, результативные традиции 
и найдет новые интересные решения, 
– сказал глава региона.

Василий Голубев подчеркнул, что в 
настоящее время активно идет рабо-
та над областным бюджетом на оче-
редной период, и призвал депутатов 
включиться в формирование главного 
финансового документа региона.

Губернатор Ростовской области осо-
бо обратил внимание на важность ра-
боты по реализации наказов избирате-

лей и выразил надежду, что текущий 
состав Донского парламента продолжит 
успешную практику депутатского тре-
угольника. По словам главы региона, 
эта зарекомендовавшая себя схема 
дает возможность депутатам Государ-
ственной Думы, сенаторам, депутатам 
Законодательного Собрания и местным 
депутатам вместе работать над реше-
нием проблем, волнующих граждан, а 
при необходимости инициировать из-
менения в законы страны и области.

– Самое главное – это жители нашего 
региона. Все, что мы с вами делаем в 
Законодательном Собрании, в Прави-
тельстве, в органах муниципального 
правления, – единственная и верная 
цель – это самочувствие человека, жи-
вущего на Дону. И эту традицию тоже 
нужно будет продолжать, и очень важ-
но, чтобы мы вовремя видели и слыша-
ли инициативы людей и обязательно 
находили возможность их реализовы-
вать, – подчеркнул Василий Голубев.

АЛЕКСАНДР ИЩЕНКО 
ИЗБРАН ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

Первое заседание Донского пар-
ламента очередного созыва открыл 
и провел до момента избрания пред-
седателя старейший по возрасту де-
путат Николай Беляев.

На должность спикера парламента 
Ростовской области были выдвинуты 
две кандидатуры: Алексея Мисана 
(фракция КПРФ) и Александра Ищен-
ко (фракция «Единая Россия»).

По результатам открытого голосо-
вания на выборах председателя За-
конодательного Собрания региона 

1-е заседание Законодательного Собрания 
Ростовской области 7-го созыва

(Окончание на стр. 2)
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результате которой оплата должна вы-
расти. Это задача, которую мы ставим 
и перед собой, и перед нашим сенато-
ром. Мы уже обсуждали эти планы, эти 
возможности.

Другая часть нашей работы будет ка-
саться транспортной системы области. 
И, прежде всего, это коснется наших 
сельских территорий. Нам необходимо 
сохранить маршруты автотранспортного 
сообщения. Нам нужно будет решать во-
прос субсидирования маршрутной сети 
в отдаленных труднодоступных сель-
ских районах. Ну и, конечно же, потребу-
ется модернизация подвижного состава. 
И это уже и города – Ростов-на-Дону, 
Таганрог, Новочеркасск, Волгодонск, 
Шахты. Нужно закупать новые автобусы, 
троллейбусы, трамваи. Масштабная мо-
дернизация трамвайной сети в Ростове-
на-Дону потребует, в том числе, и норма-
тивного обеспечения. Мы этим вместе с 
Правительством занимаемся.

Масштаб задач, которые предсто-
ит решать новому составу Донского 
парламента, чрезвычайно большой, 
объемный, насыщенный конкретными 
мерами и решениями, которые должны 
послужить на пользу всем жителям Ро-
стовской области».

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

ИЗБРАНЫ ЗАМЕСТИТЕЛИ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ 
И ПРЕДСЕДАТЕЛИ 
КОМИТЕТОВ

На первом заседании Законодатель-
ного Собрания седьмого созыва депута-
ты утвердили новую структуру Донского 
парламента, избрали заместителей 
председателя Законодательного Со-
брания и председателей комитетов.

Согласно принятым изменениям у 
председателя Законодательного Со-
брания в новом созыве будет пять за-
местителей.

Первым заме-
стителем предсе-
дателя Законода-
тельного Собрания 
Ростовской области 
– председателем 
комитета по бюдже-
ту, налогам и соб-
ственности избран 

Андрей Владимирович Харченко.
Первым заме-

стителем предсе-
дателя Законода-
тельного Собрания 
Ростовской области 
– председателем 
комитета по строи-
тельству, жилищно-

коммунальному хозяйству, энергетике, 
транспорту и связи избран Сергей 
Александрович Михалев.

Заместителем 
председателя 
Законодательного 
Собрания Ро-
стовской области 
– председателем 
комитета по за-
конодательству, 

государственному строительству и 
правопорядку избран Александр 
Сергеевич Косачев.

Заместителем 
председателя За-
конодательного Со-
брания Ростовской 
области – предсе-
дателем комитета 
по образованию, 
науке, культуре и 
информационной 

политике избрана Светлана Алексан-
дровна Мананкина.

Заместителем 
председателя 
Законодательного 
Собрания Ро-
стовской области 
– председате-
лем комитета по 
аграрной политике, 
природопользова-

нию, земельным отношениям и делам 
казачества избран Вячеслав Никола-
евич Василенко.

Председателями других комитетов 
Донского парламента седьмого созыва 
избраны:

Владимир Вик-
торович Влазнев 
(комитет по 
местному само-
управлению, 
административно-
территориальному 
устройству и меж-
парламентскому 
сотрудничеству);

Игорь Влади-
мирович Бура-
ков (комитет по 
экономической 
политике, промыш-
ленности, пред-
принимательству, 
инвестициям и 
внешнеэкономиче-
ским связям);

Елена Владими-
ровна Елисеева 
(комитет по со-
циальной политике, 
труду, здравоохра-
нению и делам 
военнослужащих);

Ирина Анато-
льевна Жуко-
ва (комитет по 
взаимодействию 
с общественными 
объединениями, 
молодежной по-
литике, физической 
культуре, спорту и 
туризму);

Николай Фе-
дорович Беляев 
(комитет по регла-
ментным вопро-
сам и депутатской 
этике).

Кроме этого, на первом заседании 
Донского парламента были утверж-
дены составы комитетов, а также 
территории, на которых депутаты 
Законодательного Собрания, из-
бранные по единому избирательно-
му округу, поддерживают связь с из-
бирателями.

(Окончание. Начало на стр. 1)
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– Дмитрий Владимирович, рас-
скажите, пожалуйста, о том, какими 
сейчас возможностями обладает 
Областной консультативно-диагно-
стический центр? Какое закупается 
оборудование? Какие новые техно-
логии используются? 

– Думаю, я могу с гордостью сказать, 
что Областной консультативно-диа-
гностический центр – ведущее лечеб-
но-диагностическое учреждение юга 
России, оснащенное передовым обо-
рудованием экспертного класса. Мы 
непрерывно совершенствуем свою 
работу, стремясь довести лечебный и 
диагностические процессы до идеала. 
Что касается оборудования, то мы по-
стоянно модернизируем наши службы. 
Буквально в начале сентября получи-
ли современный автоматизированный 
комплекс для лаборатории клиниче-
ской патоморфологии, цитологии, мо-
лекулярной биологии и генетики. 

В понимании людей ОКДЦ – это 
бренд качества и компетентности. Уни-
кальность центра – в завершенности 
диагностического процесса, обеспече-
нии мультидисциплинарного подхода к 
оказанию медицинской помощи паци-
ентам с различными заболеваниями. 
На базе консультативного отдела раз-
виваются 14 направлений, организо-
ванных в специализированные центры 
на функциональной основе. В короткие 
сроки в соответствии с современными 
требованиями пациенту устанавлива-
ют достоверный клинический диагноз 
и определяют тактику лечения, в том 
числе в рамках высокотехнологичной 
медицинской помощи.

– Какие работают лаборатории? 
Какие исследования здесь прово-
дятся?

– На базе ОКДЦ работают четы-
ре лаборатории. Клинико-диагно-
стический лабораторный комплекс 

– наша гордость! Его отличают пол-
ная автоматизация, высококвалифи-
цированный медперсонал и пере-
довое оборудование. Например, 
масс-спектрометрический анализатор 
и автоматизированная система посева 
клинических образцов не имеют ана-
логов в Южном федеральном округе. 
В лаборатории клинической биохимии, 
иммунологии и молекулярной биоло-
гии используется автоматическая тре-
кинговая система. В структуре выпол-
няемых исследований превалируют 
молекулярно-генетические, цитологи-
ческие и микробиологические анали-
зы. Часть из них абсолютно эксклюзив-
ны для нашего региона.

Ежегодно мы выполняем порядка 
8 миллионов лабораторных тестов с 
использованием более 700 методик. 
Таким образом, каждый десятый ана-
лиз в нашем регионе делается на базе 
ОКДЦ. Сейчас мы выполняем функции 

ОКДЦ: бренд качества и компетентности 
Областной консультативно-диагности-
ческий центр, расположенный на ули-
це Пушкинской, 127, – крупнейшее 
лечебно-диагностическое учреждение 
юга России, оснащенное высокотехно-
логичным современным оборудовани-
ем. Новейшая медицинская диагности-
ческая аппаратура экспертного класса 
и профессиональный уровень практи-
кующих врачей позволяют выявлять 
самые сложные заболевания на ранних 
стадиях, определять тактику лечения и 
осуществлять контроль за его эффек-
тивностью. Подробнее об этом – в ин-
тервью с главным врачом ОКДЦ Дми-
трием Владимировичем Бурцевым. 

централизованной лаборатории обла-
сти. Биоматериал доставляет 161 ме-
дицинская организация из 12 городов 
и 43 районов нашего региона.

– Сколько пациентов вы принима-
ете (к примеру, за год?) Откуда при-
езжают за медицинской помощью и 
диагностикой? 

– Ежегодно в ОКДЦ обращается 
более 400 тысяч пациентов как из Ро-
стовской области, так и из ближайших 
регионов. Более того, в нашем центре 
проходят лечение граждане более 10 
иностранных государств.

– Какие планы по развитию центра? 
– В этом году мы уделили внима-

ние трем направлениям, развитие 
которых считаем приоритетными. 
Во-первых, это информатизация. 
В ОКДЦ сформирована и запатен-
тована собственная медицинская 
информационная система, которая 
интегрирована с РС ЕГИСЗ. Она по-
зволяет обеспечить ведение элек-
тронных историй болезни, работу 
«электронной регистратуры», реали-
зовывать систему помощи принятия 
врачебных решений. Более того, мы 
уже начинаем вводить систему даш-
бордов в каждом отделении центра, 
что обеспечит доступ к ключевым по-
казателям в режиме реального вре-
мени и сократит длительность реаги-
рования сотрудников на них.

Во-вторых, следование системе 4п. 
Это наша идеология, обеспечивающая 
персонализацию, предикцию, превен-
тивность и партисипативность, в цен-
тре которой – индивидуальный подход 
к каждому пациенту.

И, в-третьих, мы продолжаем раз-
вивать нашу систему менеджмента 
качества, внедренную в 2009 году и со-
ответствующую всем требованиям ISO 
9001:2015. Это было волевое решение 
руководства, а коллектив прошел все 
стадии от отрицания и гнева до приня-
тия. Позже, в 2019 году, мы получили 
подтверждение о соответствии нашего 

лабораторного комплекса требовани-
ям ГОСТ Р ИСО 15 189-2015. 

Таким образом, наш центр полно-
стью соответствует требованиям стан-
дартов ISO: ориентация на клиента, 
процессный подход, вовлеченность 
персонала позволяют непрерывно со-
вершенствовать управление потоками 
пациентов и лечебно-диагностические 
мероприятия. Однако, как говорится, 
нет предела совершенству!

– Не так давно центр перешел на 
семидневный режим работы. Рас-
скажите, пожалуйста, об этом. 

– Да, с мая 2022 года центр работает 
семь дней в неделю, что дает возмож-
ность большему количеству пациентов 
посетить ОКДЦ в удобное время. Мы 
открыты ежедневно с восьми утра до 
восьми вечера. Не стоит упускать тот 
факт, что центр старается идти в ногу 
со временем. Помимо традиционного 
способа записи на прием, мы ввели 
возможность записаться через сайт 
или с помощью чат-бота «Хочу к врачу 
ОКДЦ» в мессенджере «Телеграм».

– Дмитрий Владимирович, не-
давно вы были награждены меда-
лью «За доблестный труд на благо 
Донского края». Редакция газеты 
поздравляет вас с наградой и хоте-
ла бы опубликовать информацию 
о вас. Почему вы выбрали профес-
сию врача? Где учились? С чего 
начинали свой профессиональный 
путь? Когда пришли в ОКДЦ?

– Спасибо за поздравление, для 
меня это большая честь. Наверное, с 
самого детства я уже понимал, что мое 
будущее должно складываться именно 
в медицинской сфере. Начинал я с ме-
дицинского брата под крылом Ростов-
ского государственного медицинского 
университета. Далее ординатура, за-
тем работа главным врачом в больни-
цах городов области. В ОКДЦ я пришел 
28 марта 2011 года. 

Ксения Жукова, фото из архива ОКДЦ

ва рассказал об основных направлениях 
работы нового состава депутатов:

«Безусловно, главной задачей депу-
татского корпуса нового созыва Донско-
го парламента остается обеспечение 
ускоренного социально-экономического 
развития Ростовской области с точки 
зрения законодательной базы.

Без сомнения ключевые вопросы – 
это вопросы социальной поддержки се-
мей с детьми, пожилых граждан, членов 
семей участников специальной военной 
операции – всех тех людей, кому нужна 
помощь и защита. Именно поэтому пер-
вые законопроекты, которые рассмотрит 
Донской парламент на своем первом 
уже не организационном заседании, 
это будут законы о социальной полити-
ке. Будут рассмотрены законы, которые 
касаются установления новых льгот для 
членов семей участников специальной 
военной операции. Мы откорректируем 
законодательство об адресной социаль-
ной помощи, для того чтобы развивать 
возможности получения социального 
контракта для наших граждан.

Очевидно, что мы должны принимать 
решения, опираясь на те наказы, на те 
обращения, которые поступили к де-
путатам во время выборной кампании. 
Сегодня идет систематизация всех этих 
обращений. И на основе наказов наших 
избирателей, во-первых, будет сфор-
мирована новая редакция народной 
программы «Единой России» в Ростов-
ской области, а во-вторых, уже будет 
формироваться план законопроектной 
деятельности Донского парламента до 
конца года и на следующий 2024 год.

Очевидно, что в центре внимания 
нового состава Донского парламента, 
помимо социальных вопросов, будут 
те задачи, которые ставили перед нами 
избиратели. Это вопросы изменения 
системы оплаты труда педагогов, вра-
чей, работников социальной сферы. 
Мы готовим свои предложения в адрес 
федеральных властей по корректи-
ровке самой системы оплаты труда, в 

АЛЕКСАНДР ИЩЕНКО: 
«ГЛАВНОЙ ЗАДАЧЕЙ 
НОВОГО СОЗЫВА 
ОСТАЕТСЯ ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
УСКОРЕННОГО СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ»

Вновь избранный председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко после за-
вершения первого организационного за-
седания Донского парламента 7-го созы-
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КАК СТАБИЛИЗИРОВАТЬ 
ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ 

В Ростовской области 2266 сель-
ских населенных пунктов, из них 84% 
имеет население менее 1 тыс. че-
ловек. Как и в стране в целом, в Ро-
стовской области происходит отток 
сельского населения. По сравнению с 
2008 годом численность жителей села 
сократилась на 9% (2008 – 1455,3 тыс. 
человек, 2021 – 1326 тыс. человек). 

В связи с этим одна из приоритет-
ных задач стратегии развития региона 
до 2030 года – стабилизация числен-
ности сельского населения за счет 
создания условий для улучшения жиз-
ни, развития производств, повышения 
доходов. 

Для достижения поставленных це-
лей стратегии, а также реализации 
аграрной политики используется про-
граммный подход. В Ростовской об-
ласти реализуются две государствен-
ные программы, которые и являются 
инструментом достижения поставлен-
ных целей. 

Вопросы производства продукции 
регулируются посредством програм-
мы развития сельского хозяйства. 
В этом году предусмотрено направить 
порядка 6 млрд рублей на 50 направ-
лений, от приобретения сырья до обо-
рудования. Ежегодно господдержкой 
пользуется порядка 5 тыс. сельхозто-
варопроизводителей области.

Вопросы развития сельских тер-
риторий отражены в программе ком-
плексного развития сельских терри-
торий. На эти цели в нынешнем году 
предусмотрено направить 2,6 млрд 
рублей. Есть еще ряд отраслевых 
госпрограмм, курируемых другими 
отраслевыми министерствами.

Цели государственной программы 
Ростовской области «Комплексное 
развитие сельских территорий»:

• сохранить долю сельского 
населения в общей численности на-
селения на региональном уровне на 
уровне 32%, что выше, чем по стране 
(по стране прогноз 25,4% к 2030 году),

• способствовать росту сред-
немесячных располагаемых ресурсов 
сельского населения, чтобы они были 
не менее 80% от ресурсов городского 
населения (по стране прогноз 84,3% к 
2030 году),

• увеличить площадь благо-
устроенных жилых помещений в сель-
ских населенных пунктах до 55% (по 
стране прогноз 58,5% к 2030 году).

КАКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ БЫЛИ 
ПРОФИНАНСИРОВАНЫ 
И РЕАЛИЗОВАНЫ

В 2020-2022 годах на комплексное 
развитие села было направлено 5,6 
млрд рублей бюджетных средств, в том 
числе 4,2 млрд рублей из областного 
бюджета. Софинансирование местных 
бюджетов составило 281 млн рублей. 

На эти средства построено 200 ки-
лометров локальных водопроводов, 
253 километра газораспределитель-
ных сетей в сельских населенных 
пунктах.

Разработана проектная документа-
ция для строительства инженерной 
инфраструктуры по 40 объектам. По-
строено пять автодорог протяженно-
стью более 15 км.

Реализовано 46 проектов, направ-
ленных на благоустройство сельских 
территорий, восемь – по созданию со-
временного облика. Газифицировано 
шесть населенных пунктов, выполне-
ны работы по капремонту 10 объектов 
культуры, поликлиники, двух школ и 
одного детского сада. 

Привлечены средства из внебюд-
жетных источников в размере 48,6 
млн рублей, создано 3068 рабочих 
мест. Таким образом, реализация про-
граммы позволила создать условия 
комфортного проживания для 170 ты-
сяч сельских жителей.

238 сельских семей, проживающих 
на сельских территориях, получили 
социальные выплаты на улучшение 
жилищных условий. Среди них – 55 
многодетных семей, члены которых 
трудятся на предприятиях агропро-
мышленного комплекса или в социаль-
ной сфере. 

Более 3000 семей улучшили жи-
лищные условия с использованием 
кредитных средств по льготной сель-
ской ипотеке со ставкой 2,75%. Сей-
час на Дону насчитывается 46% сель-

ских благоустроенных домов, то есть 
в них есть газ, вода, что выше, чем в 
среднем по России, – 41%.

Соотношение располагаемых ре-
сурсов сельского и городского насе-
ления приросло и составило 75% (с 
73,5% 2021 году), что выше средне-
российского показателя – 67%. Ины-
ми словами, разрыв между доходами 
сельского и городского населения об-
ласти сократился.

КАК ВЫГЛЯДИТ 
БЛАГОУСТРОЕННОЕ СЕЛО

Над созданием условий для ком-
фортного проживания в селе работа-
ют все министерства в рамках своих 
отраслевых госпрограмм.

В минувшем году на развитие и 
поддержание социальной инфра-
структуры села было направлено 4 
млрд 919 млн рублей, в том числе из 
областного бюджета 3 млрд 819 млн 
рублей. 

Выполнен капитальный ремонт 17 
общеобразовательных организаций и 
19 учреждений здравоохранения. По-
строено, реконструировано и капиталь-
но отремонтировано 20 учреждений 
культуры. Приведено в порядок 188 км 
сельских автодорог, что обошлось об-
ластному бюджету в 2,4 млрд рублей.

Надо подчеркнуть, что сельские 
предприниматели открыты к сотруд-
ничеству, ведь им нужны работники. 
Они участвуют в софинансировании 
мероприятий по строительству жилья, 
привлечении и закреплении квалифи-
цированных кадров, благоустройстве 
территорий, создании социальной и 
инженерной инфраструктуры. 

Если в селах строятся и модерни-
зируются действующие производства, 
создаются рабочие места, это позволя-
ет дополнительно привлекать средства 
федерального бюджета. Для реализа-
ции такой возможности нужно, чтобы 
на конкретной территории реализовы-
вались инвестиционные проекты. 

Социально ответственными можно 
назвать предприятия: ООО «Свет-
лый» в Кашарском районе, колхоз 
имени Шаумяна в Мясниковском райо-
не, ГК «Агроконсалтинг», ЗАО «Киров-
ский конный завод» Целинского рай-
она, ООО «Рассвет» Куйбышевского 
района, ООО «Иловайское» Зимовни-
ковского района и другие. 

Благодаря им в селах появляются 
спортивные комплексы, ремонтиру-
ются мемориалы, благоустраивают-
ся общественные пространства. На 
ремонт объектов здравоохранения, 
образования, культуры предприни-
матели направляют порядка 300 млн 
рублей в год. 

СКОЛЬКО СТОИТ РАЗВИТИЕ 
СЕЛА В ЭТОМ ГОДУ 

В 2023 году на мероприятия госпро-
граммы предусмотрено 2,6 млрд ру-
блей бюджетных средств, в том числе 
из федерального бюджета 574 млн. 

Уже предоставлены социальные 
выплаты на улучшение жилищных ус-
ловий 45 семьям из 42 районов. Эти 
люди работают на предприятиях АПК 
и в социальной сфере, воспитывают 
более 70 детей. Девять семей – мно-
годетные.

В рамках развития инженерного 
обустройства предусмотрено финан-
сирование 68 объектов в 18 муници-

пальных районах. Сюда входит строи-
тельство и реконструкция 24 объектов 
газификации и водоснабжения, реали-
зация восьми проектов под компакт-
ную жилищную застройку, разработка 
девяти проектов на строительство се-
тей газо- и водоснабжения. В этом же 
списке – четыре проекта по созданию 
инженерной инфраструктуры на тер-
ритории под компактную жилищную 
застройку.

Еще 10 проектов направлены на 
благоустройство: тротуары, детские 
площадки, скверы, зоны отдыха. Про-
финансирован также ремонт трех 
сельских автодорог. Три проекта в 10 
населенных пунктах посвящены соз-
данию современного облика сельских 
территорий: реконструкция двух объ-
ектов водоснабжения, реконструкция 
и капитальный ремонт восьми сель-
ских Домов культуры.

Добавим, что реализация меропри-
ятий госпрограммы в текущем году 
проходит в интересах 80 тысяч сель-
ских жителей. 

КАК РЕШАЕТСЯ ЖИЛИЩНЫЙ 
ВОПРОС 

Селяне имеют право на социаль-
ную выплату, которая может достигать 
70% от расчетной стоимости строи-
тельства или приобретения жилья. 
Сейчас средний размер на семью из 
трех человек составляет 1441,7 тыс. 
рублей. 

С начала года 45 семей получили 
такие выплаты – всего 63 млн рублей, 
в том числе 8,2 млн рублей из феде-
рального бюджета.

Претендент на государственную 
поддержку должен выполнить ряд 
условий: постоянно проживать на 
сельской территории, работать в АПК, 

социальной сфере, ветеринарии или 
лесном хозяйстве, иметь собственные 
средства не менее 30% от расчетной 
стоимости строительства или приоб-
ретения жилья, иметь статус нужда-
ющегося в улучшении жилищных ус-
ловий. 

Если все условия выполнены, тогда 
гражданин подает в орган местного 
самоуправления по месту жительства 
заявление и необходимые документы. 
Затем его ставят в очередь на получе-
ние выплаты. Все очередники делятся 
на шесть групп, в зависимости от ме-
ста работы и желания – строить или 
покупать. 

На получателя выплаты тоже на-
лагаются обязательства. Надобно 
работать или заниматься предприни-
мательством на сельской территории 
не менее пяти лет, после того как го-
сударственная денежная помощь по-
лучена.

Еще один вид жилищной финан-
совой поддержки граждан – льготное 
кредитование. В Ростовской области 
сельскую ипотеку уполномочены вы-
давать три банка. Размер льготной 
ипотечной ставки в АО «Россель-
хозбанк» – 2,7%, ПАО «Сбербанк» 
– от 2,7% до 3,0%, ПАО КБ «Центр-
Инвест» – 2,75%.

Гражданин самостоятельно вы-
бирает банк. Кредиты на сумму до 6 
млн рублей. Деньги можно направить 
на приобретение готового жилого по-
мещения и на строительство жилого 
дома по договору подряда в сельской 
местности. Кредит может быть предо-
ставлен на каждого из супругов по 3 
млн рублей. 

ГДЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО 
БЛАГОУСТРОЕННЫХ СЕЛ

Среди муниципалитетов, участни-
ков госпрограммы комплексного раз-
вития села, лидируют Боковский и 
Целинский районы. Каждый год они 
присоединяются ко всем направлени-
ям госпрограммы. 

В числе активных также Зимовни-
ковский, Октябрьский, Каменский, 
Белокалитвинский, Заветинский, Шо-
лоховский, Усть-Донецкий и Милле-
ровский районы. 

Среди руководителей этих терри-
торий много тех, кто родился, вырос 
и остался на своей малой родине и 
знает, как мотивировать молодежь 
возвращаться домой, получив об-
разование в городе, и как привлечь 
к себе иногородних молодых специ-
алистов. Каждый день они показыва-
ют и доказывают своими действиями, 
что в селе можно жить комфортно, 
интересно и с уверенностью в за-
втрашнем дне. 

Мария Еремеева,
фото из архива Министерства сельского 

хозяйства Ростовской области

Растет число желающих жить в селе 

За последний год доля сельского населения в Донском регионе увеличилась на 
0,3%, по сравнению с предыдущим отчетным периодом, и составила 32,3%. Страте-
гией социально-экономического развития Ростовской области до 2030 года ставит-
ся задача по сохранению данной пропорции.

Первый заместитель министра сельского хозяй-
ства Ростовской области Ольга Горбанева рас-
сказала «Парламентскому вестнику Дона», что 
делается в регионе, чтобы люди оставались на 
своей малой родине. Тут и создание рабочих 
мест, и досуг, и помощь в приобретении жилья, и 
льготное кредитование для предпринимателей, 
и сотрудничество власти с местным бизнесом.
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Поддержке участников спе-
циальной военной опера-
ции и членов их семей се-
годня уделяется повышен-
ное внимание. Студенты и 
рабочие, служащие и пен-
сионеры, представители 
бизнеса – никто не остал-
ся в стороне от вопроса. 
И, конечно же, социальные 
службы одними из первых 
включились в решение этой 
важнейшей задачи. 

Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов города Таганрога также в числе 
активных участников гуманитарной 
помощи и оказания моральной под-
держки семьям бойцов. 

Социальные работники, их семьи, 
получатели социальных услуг ре-
гулярно передают посылки в зону 
проведения специальной военной 
операции. Это нижнее и термобелье, 
футболки, носки, балаклавы, сани-
тайзеры, предметы личной гигиены, 
продукты питания, перевязочный ма-
териал – то есть все то, что необходи-
мо бойцам каждый день.  

Особо остро тема поддержки 
участников СВО обозначилась после 
принятия Указа Президента Россий-
ской Федерации об объявлении ча-
стичной мобилизации. Министр труда 
и социального развития Ростовской 
области Елена Владимировна Елисе-
ева перед всеми территориальными 
органами социальной защиты насе-
ления поставила задачу социального 
сопровождения семей, члены кото-
рых задействованы в спецоперации. 

– Поддержать беседой, помочь 
обустроить быт, оказать содействие в 
оформлении пенсий и льгот, оказать 

реальную помощь семьям мобили-
зованных – вот одна из важнейших 
задач сегодняшнего дня и одно из 
приоритетных направлений деятель-
ности всех служб социальной сферы, 
– отметила министр Е.В. Елисеева.

Специалистами социальных служб 
в тесном взаимодействии с социаль-
ными координаторами фонда «За-
щитники Отечества» была организо-
вана деятельность по социальному 
сопровождению ветеранов СВО и 
членов их семей, а также семей ра-
неных бойцов и тех, кто погиб при вы-
полнении боевого долга. 

С целью уточнения информации, 
предоставления необходимых разъ-
яснений и оказания содействия в от-
ношении мер социальной поддержки 
организованы комиссионные выезды 
к месту проживания участников СВО 
и членов их семей. Охват такой рабо-
ты составил 100%. 

При посещении семьям вручались 
памятки о возможных видах мер со-
циальной поддержки, проводился 
сбор информации о необходимой по-
мощи, оказывалась психологическая, 
юридическая и социальная помощь.  

По результатам обращений близ-
ких участников СВО назначены меры 
социальной поддержки, предусмо-
тренные действующим российским 
законодательством для таких семей. 
Это льготы и субсидии по оплате 
жилищно-коммунальных услуг, раз-
личного вида пособия на несовер-
шеннолетних, обеспечение детей 
мобилизованных граждан оздорови-
тельными и санаторными путевка-
ми. Нетрудоспособные члены семей 
взяты на социальное обслуживание 
на постоянной основе. (На надомном 
обслуживании центра находится 24 
семьи мобилизованных, в составе ко-
торых 19 граждан пожилого возраста 
и инвалиды.)

Взяты на социальное сопровожде-
ние семьи погибших и тяжело ра-
ненных военнослужащих. Люди, по-
терявшие самого близкого человека, 
нуждаются в психологической, меди-
цинской, гуманитарной, социальной 
помощи и материальной поддержке. 
Для таких семей сейчас главное – это 
научиться жить по-новому, поэтому 
психологическая поддержка приобре-
тает очень важное значение.

Для таких семей в канун праздно-
вания Международного женского дня 
был организован концерт с вручени-
ем подарков. 

Всего семьям, члены которых при-
нимают участие в специальной воен-
ной операции, оказано материальной 
помощи за счет средств бюджетов 
всех уровней на сумму свыше 4 мил-
лионов рублей.

При поддержке государства по но-
вой модели социального контракта 
члены семей мобилизованных тру-
доустроились, открыли собственное 
предпринимательство, приобрели 
предметы первой необходимости (об-
щая сумма – 1,5 миллиона рублей). 

Оказана адресная социальная 
помощь за счет средств областно-
го бюджета на сумму свыше 2 мил-
лионов рублей. За счет резервного 
фонда главы Администрации города 
Таганрога семьям мобилизованных 
выплачено материальной помощи на 
сумму около миллиона рублей.

В деятельности волонтерского му-
ниципального штаба Общественной 
акции взаимопомощи #МыВместе 
«серебряные волонтеры» Центра 
социального обслуживания наряду с 
добровольцами принимают участие в 
различного рода акциях в поддержку 
наших бойцов.

Ксения Жукова,
фото из архива ЦСО г. Таганрога

1 сентября 2023 года муниципальному бюджетному учреждению 
«Центр социального обслуживания граждан пожилого возраста и инва-
лидов города Таганрога» исполнилось 30 лет со дня образования. В ка-
нун красивой даты центр отмечен высокой наградой – знаком губернато-
ра Ростовской области «За милосердие и благотворительность». 

Сегодня центр под руководством директора Инны Викторовны Иван-
ченко – это настоящая команда профессионалов из 340 специалистов, 
которая каждый день несет «социальную вахту», приходя в дом к 3,5 
тысячам таганрожцев, нуждающихся в помощи и поддержке. Это почти 
полтора миллиона оказанных в одном только 2023 году социальных ус-
луг, это успешная реализация новых пилотных проектов.

Помимо основной деятельности (оказания социально-бытовых услуг 
на дому), в центре созданы и внедрены новые социальные сервисы: 
служба «Доступный город», пункт проката технических средств реаби-
литации, кабинет профилактики «Галоэффект», университет третьего 
возраста, школа по уходу. Исполняются программа «Академия детско-ро-
дительских отношений» с участниками клуба «Папа особого ребенка» и 
практика организации досуга и социализации детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, в том числе с ментальными нарушениями, в пери-
од летних каникул на базе детского клуба «Солнышко». Развиваются на-
правление «Активное долголетие» и движение «Серебряный волонтер». 

В этом году проект «Благоустройство площадки дневного пребыва-
ния на свежем воздухе для граждан пожилого возраста и инвалидов с 
ограниченными возможностями здоровья» прошел конкурсный отбор 
для получения финансовой поддержки из бюджета Ростовской области.

Проектом предусмотрено создание в 2024 году терапевтического сада, 
где будет представлено традиционное японское искусство выращива-
ния миниатюрных растений бонсай, а также оригинальные мини-ланд-
шафты с использованием скульптурных композиций. Кроме того, в пла-
нах создание нескольких зеленых кабинетов, комнаты ароматерапии, 
зон садовой и сенсорной терапии (тропинки босых ног), зеленого ка-
бинета для занятий, отапливаемого стеклянного павильона с раздвиж-
ными витражно-панорамными окнами, зоны тихого отдыха у фонтана и 
активности (садовая терапия, ароматерапия, хромотерапия). 

Как в Таганроге помогают 
мобилизованным и их семьям

самцов хорошо скомпонован, то к 
двум годам они достигают веса 500–
520 килограммов. Средний суточный 
привес массы тела у молодняка и у 
взрослых особей составляет до 800–
950 граммов. 

Наиболее вкусным считается мясо 
молодых животных калмыцкой поро-
ды, а его «мраморность» только добав-
ляет ценности, поэтому с реализацией 
у фермера проблем нет. За здоровьем 
животных и качеством мяса следят 
ветеринарные врачи Ремонтненского 
района, которые регулярно собирают 
образцы и выполняют их проверку в 
районной лаборатории.

Хозяйство у Абдуллы Кайнурова 
многопрофильное. Развито также и 
растениеводство: А.К. Кайнуров еже-
годно выращивает озимую пшени-
цу. Сегодня предприятие занимает 
не только полторы тысячи гектаров 
пастбищ, но и огромную территорию 
пашни, где сажают пшеницу.

Продукция крестьянского (фер-
мерского) хозяйства реализуется по 
нашему региону. Кроме того, Абдул-
ла Кайнуров сдает овец живьем в 
Волгоградскую область, а зерно вы-
возится еще и на элеваторы Ставро-
польского края.   

Крестьянское фермерское хо-
зяйство Абдуллы Кайнурова – из 
тех, которые могут похвалиться ка-
чественной и современной сель-
скохозяйственной техникой, в ос-
новном сошедшей с конвейеров 
завода «Ростсельмаш». В распоря-
жении предпринимателя – зерноубо-
рочные комбайны «Acros», «Buhler», 
есть также тракторы. 

Последним приобретением стал 
новенький зерноуборочный комбайн 
«Torum», выпущенный на предпри-
ятии «Ростсельмаш». Это крупная 
покупка стоимостью почти в 30 мил-
лионов рублей и первый «Torum» на 
четыре района: Ремонтненский, За-
ветинский, Зимовниковский и Дубов-
ский. 

Сделать животноводство более при-
влекательным – одна из ключевых за-
дач Правительства Ростовской обла-
сти в сфере АПК. Для этого в регионе 
на протяжении нескольких лет рабо-
тает программа грантов на создание 
и развитие крестьянско-фермерских 
хозяйств. За это время финансовую 
помощь получили сотни фермеров. 
Среди них – Абдулла Кайнуров.

Программы выдачи грантов позво-
ляют фермерам и владельцам кре-
стьянских хозяйств выйти на новый 
уровень развития, построить хозяй-
ство, которое будет успешно в эконо-
мическом плане.

В 2017 году Абдулла Кайнуров по-
лучил грант в размере 4,3 миллиона 
рублей на развитие семейной живот-
новодческой фермы. На выделенные 
деньги фермер закупил сто голов 
крупного рогатого скота, приобрел 
трактор «Беларус», культиватор и ру-
лонный пресс-подборщик, организо-
вал в хозяйстве новые рабочие места. 
А уже через год, в 2018-м, на Россий-
ской агропромышленной выставке 
«Золотая осень – 2018», которая про-
водится в Москве, был удостоен золо-
той медали и диплома за достижение 
высоких показателей в производстве 
продукции животноводства.

Абдулла Кайнурович Кайнуров 
пользуется государственной под-
держкой: берет 5-процентные креди-
ты, получает субсидии. 

В планах фермера – заняться раз-
ведением племенных животных и 
профессиональным откормом. Уже 
построен откормочный цех почти на 
полторы тысяч голов крупного рога-
того скота. Теперь в целях – купить 
племенной молодняк коров и начать 
их разведение. 

В коллективе крестьянского фер-
мерского хозяйства работает 5 че-
ловек на постоянной основе. Есть 
профессиональный механизатор, 
зоотехник, финансист, менеджер по 
закупкам, менеджер по реализации. 

Крестьянское (фермерское) хозяй-
ство стало для Абдуллы Кайнурова 
настоящим делом жизни, в которое 
он с удовольствием вкладывает весь 
накопленный опыт, умения и силы. 
Старания приносят свои плоды. И это 
для фермера – лучшая награда.  

Абдулла Кайнуров – коренной жи-
тель Ремонтненского района. Родил-
ся и вырос в семье потомственных 
животноводов в Тихом Лимане – не-
большом поселке, где в 1975 году 
был создан совхоз «Овцевод». Здесь 
работал отец Абдуллы, посвятив 
жизнь выращиванию овец.

Здесь же Абдулла Кайнуров окон-
чил школу. Он много помогал отцу, 
перенимая у того богатый опыт по 
разведению овец, а уже в 16 лет 
начал работать и самостоятельно. 
У бойкого энергичного парня появля-
ется собственная отара, которой он 
посвящает все свое время. 

В Ремонтненском районе Абдулла 
Кайнуров и женился. У него боль-
шая, дружная семья, четверо детей. 
Старшая дочь учится в Ставрополь-
ском государственном медицинском 
университете. Второй сын – тоже сту-
дент, получает образование юриста, 
а третий, 15-летний подросток, учит-
ся в школе. Самая младшая в семье 
– дочь, ей 5 лет. 

Абдулла Кайнуров поддерживает 
тесную связь с родственниками – 
двоюродными братьями, зятьями и 
их семьями. Многие из них работают 
в хозяйстве фермера – работают го-
дами. 

Руководитель крестьянского фер-
мерского хозяйства находит время не 
только на работу. Абдулла Кайнуров 
активно занимается спортом. Почти 
каждый день фермер пробегает по 
5–10 км, участвовал в областных со-
ревнованиях по метанию гири. 

Ксения Жукова,
фото из архива фермерского хозяйства

Фермерское хозяйство стало делом жизни

Абдуллу Кайнуровича Кайнурова 
часто называют фермером новой 
волны. Свое дело он организовал в 
2011 году, пройдя длинный путь от хо-
зяина небольшой отары овец до руко-
водителя крупнейшего и сильнейшего 
фермерского хозяйства в Ремонтнен-
ском районе Ростовской области.  

Начиналось все с приобретения 
земельного участка и кошары. В рас-
поряжении фермера было 600 голов 
скота. За 12 лет удалось значительно 
нарастить поголовье: сейчас в кре-
стьянском (фермерском) хозяйстве 
500 с лишним голов маточного по-
головья коров и 2,5–3 тысячи голов 
основного производственного стада. 
В наличие три большие, производ-
ственные кошары. Земельный актив 
– более 3 тысяч гектаров. Около 700–
800 гектаров арендовано. 

Для создания хорошей кормовой 
базы для животных фермер сам за-
готавливает корма, сеет люцерну, 

суданку, просо и ячмень. Метод по 
выращиванию овцепоголовья, приме-
няемый в этом хозяйстве, отличается 
от того, как работают с мериносом. 
Зимой и летом животные в степи: 
здесь им раздают корм, подвозят ци-
стернами воду. Здесь же и ночуют, 
здесь же производят потомство. Мо-
лодняк получается крепкий и вынос-
ливый. 

Что касается крупного рогатого ско-
та, то особенно хорошо зарекомендо-
вали себя коровы калмыцкой породы. 
Эти животные за столетия жизни в тя-
желых условиях полупустынь, степей 
и лесостепей стали очень выносли-
выми, устойчивыми к заболеваниям, 
различным загрязнениям и химиче-
ским веществам, находящимся в по-
чве, траве и окружающей среде. 

Молодняк скороспелой разновид-
ности уже к 7–8 месяцам может на-
ращивать до 65-70% от массы взрос-
лых особей. Если рацион молодых 

Заниматься разведением овец Абдулла Кайну-
ров начал 16-летним парнем. 
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ 

ЦСО находится в станице Багаев-
ской, на улице Московской, 4. В кол-
лективе 220 человек, а их подопечные 
живут в 23 населенных пунктах Багаев-
ского района. 

 В шести отделениях социального 
обслуживания на дому трудятся 135 
социальных работников. За ними за-
креплено 1000 получателей социаль-
ных услуг, в том числе 255 инвалидов 
и четыре семьи с детьми-инвалидами.

С начала этого года социальными 
работниками предоставлено 601 172 
социальные услуги, в основном со-
циально-бытовые, социально-меди-
цинские, социально-психологические 
и социально-правовые. Также гражда-
не получили 236 904 дополнительные 
услуги. 

В двух социально-реабилитацион-
ных отделениях, которые находятся в 
станице Багаевской и в поселке Садо-
вом, в этом году получили помощь 49 
человек, в том числе пять инвалидов. 
Всего было оказано 126 610 услуг.

Для каждого сотрудника ЦСО важ-
но не просто предоставить услугу, а 
обслужить человека качественно. Это 
вполне реальная задача, когда тради-
ционная работа дополняется новыми 
технологиями. 

ПОМОЩЬ НА КОЛЕСАХ 

В ЦСО много услуг, где задействован 
транспорт. Это ускоряет работу, по-
зволяет охватить больше граждан на 
большей территории. 

Востребована мобильная бригада, 
которая занимается доставкой пожилых 
граждан и инвалидов из отдаленных на-
селенных пунктов района в учреждения 
здравоохранения. Автомобиль выде-
лен в рамках реализации регионально-
го проекта «Старшее поколение» наци-
онального проекта «Демография». 

С начала реализации этого проекта 
из разных адресов было доставлено 

Люди нуждаются в помощи и сами хотят помогать 
Центр социального обслуживания граждан пожилого возраста и инвали-
дов Багаевского района сочетает в своей работе классические подходы 
и инновации. Это позволяет удовлетворять разнообразные потребности 
местных жителей как в условиях стационара, так и на дому. 

более 9800 человек, в том числе в ны-
нешнем году 1573 человека. Кому-то 
надо было на диспансеризацию и скри-
нинг, а кто-то ждал на дом медикамен-
ты и товары первой необходимости.

Популярно социальное такси. 
Транспорт предоставляется мало-
мобильным гражданам для поездки 
в медицинские и административные 
учреждения района и области. Автомо-
биль оборудован подъемником для ин-
валидной коляски. В этом году услугой 
воспользовались 238 человек.

 
ЭМОЦИОНАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА 

В какую бы трудную жизненную си-
туацию ни попали жители Багаевского 
района, в ЦСО обязательно найдется 
решение. 

Например, есть пункт проката тех-
нических средств реабилитации. 
В этом году такая помощь потребова-
лась 57 человекам. Работает горячая 

линия. С января сюда позвонили 172 
человека. 

Следующая технология называется 
«Мобильная социальная бригада – 
Консультативная». В составе бригады 
– специалисты из других учреждений 
и волонтеры. Они обследуют условия 
проживания граждан, выявляют нужда-
ющихся. В этом году мобильная брига-
да выезжала 373 раза. 

Слушатели «Народного университе-
та третьего возраста» убедились, что 
новые знания позволяют чувствовать 
себя моложе и испытывать большее 
удовлетворение от жизни. 

Пенсионеры участвуют в культурных 
мероприятиях, занимаются физкуль-
турой, делятся историями в «Комнате 
воспоминаний». 

Православный факультет «Свет пра-
вославия» подразумевает духовное 
общение. На факультете «Финансовое 
просвещение» учат денежному благо-
получию. 

СЕРЕБРЯНЫЕ ВОЛОНТЕРЫ 

Если одним гражданам нужна по-
мощь, то у других иная потребность 
– творить добро. Такие возможности 
тоже есть в ЦСО. 

Метод получил название «Благо-
терапия – Добро не стареет». Он 
объединяет серебряных волонтеров, 
которые оказывают разную помощь 
беженцам из ЛНР и ДНР, военнослу-
жащим, участникам специальной во-
енной операции. 

Волонтеры отмечают, что обще-
ственно значимая деятельность по-
могает отвлечься от недомоганий, 
способствует формированию активной 
жизненной позиции. Пожилым людям 
важно быть значимыми и нужными, им 
хочется, чтобы каждый их день был по-
лезным, наполненным, интересным.

С начала военной спецоперации се-
ребряные волонтеры и работники уч-
реждения приняли участие в более 20 

акциях по сбору гуманитарной помощи 
участникам СВО. На фронт было от-
правлено 190 килограммов фасован-
ных пакетов с грецкими орехами и су-
хофруктами. А еще активисты делают 
для раненых бойцов подушки и марле-
вые повязки, вяжут носки.

СИЛА КОЛЛЕКТИВА 

Многие пенсионеры, работавшие 
всю жизнь, очень скучают по тем вре-
менам, когда у них был коллектив и 
каждый день какие-то задачи. Ныне у 
них есть коллектив. Все они причастны 
к общему делу – приблизить окончание 
специальной военной операции. 

Добрые дела – это не каждый сам 
по себе и не разово, это когда дела со-
обща планируются, обязанности рас-
пределяются. Серебряные волонтеры 
обсуждают с соцработниками, кто бу-
дет печь пирожки, колоть орехи, шить, 
фасовать и упаковывать, кто передаст 
гуманитарную помощь в госпиталь ра-
неным солдатам. 

Летом волонтерские команды сма-
стерили 5000 пакетов «сухой душ» для 
фронта. Совместно с санитарками, 
которые тоже стали частью большого 
добровольческого коллектива, пенсио-
неры шьют для раненых нижнее белье, 
сколачивают из подручных материалов 
прикроватные скамейки и столики. 

А сколько писем было написано! 
В каждом – слова поддержки, уве-
ренность в силах героя, в его личной 
победе.

Внедрение инноваций в работу, та-
ким образом, расширило назначение 
центра социального обслуживания. 
Это теперь место не только помощи, 
но и возможность для самореализа-
ции через помощь кому-то. И то и дру-
гое нужно людям и, без сомнения, по-
зволит пережить трудные для России 
времена.

Мария Еремеева,
фото из архива ЦСО Багаевского района

27 февраля на должность 
главы Администрации Бага-
евского сельского поселе-
ния назначен Д.Н. Лазарец. 
О том, что было сделано 
на посту за это время, Де-
нис Николаевич рассказал 
в беседе с корреспонден-
том газеты «Парламентский 
вестник Дона». 

– Большая часть приоритетных на-
правлений работы касается самых на-
сущных вопросов. Это улучшение со-
стояния дорожного хозяйства, уличного 
освещения, формирование комфортной 
городской среды, исполнение правил 
благоустройства, улучшение матери-
ально-технической базы сельских До-
мов культуры, организация культурных 
и спортивных мероприятий. Мы стара-
емся привлечь как можно больше не-
равнодушных граждан к активной обще-
ственной жизни, к участию в местном 
самоуправлении. Все эти аспекты уже 
много лет являются важнейшими в де-
ятельности Администрации сельского 
поселения, – подчеркнул Д.Н. Лазарец.

За первое полугодие 2023 года в 
Администрацию поселения поступило 
109 письменных обращений граждан. 
И ни одно не осталось без ответа и 
разъяснения. 
О ПРОГРАММАХ

Администрацией разработано и при-
нято 10 муниципальных программ: 
«Доступная среда в Багаевском сель-
ском поселении», «Обеспечение каче-
ственными жилищно-коммунальными 
услугами населения и благоустройство 
территории Багаевского сельского посе-
ления», «Обеспечение общественного 
порядка и противодействие преступно-
сти в Багаевском сельском поселении», 
«Защита населения и территории от 
чрезвычайных ситуаций, обеспечение 
пожарной безопасности в Багаевском 
сельском поселении», «Развитие физи-

ческой культуры и спорта в Багаевском 
сельском поселении», «Развитие куль-
туры в Багаевском сельском поселе-
нии», «Развитие транспортной системы 
в Багаевском сельском поселении», 
«Развитие муниципального управления 
в Багаевском сельском поселении», 
«Управление муниципальным имуще-
ством  в Багаевском  сельском посе-
лении», «Формирование современной 
городской среды на территории Багаев-
ского сельского поселения».
О ДОРОГАХ 

Проведены работы по содержанию 
внутрипоселковых автомобильных до-
рог. Устранены повреждения асфаль-
тобетонных покрытий дорог общей 
площадью на сумму почти 2 миллиона 
рублей. Произведено восстановление 
поперечного профиля и ровности про-
езжей части грунтовых дорог протяжен-
ностью 16,9 километра на сумму свыше 
700 тысяч рублей. Нанесена горизон-
тальная разметка на автомобильные до-
роги (стоимость работ составила почти 
полтора миллиона рублей). Установлено 
33 дорожных знака. 

Выполнен ремонт автомобильной 
дороги в станице Багаевской по улице 
Семашко площадью 600 квадратных ме-
тров (в границах от улицы Московской 
до переулка Котовского) на сумму свы-
ше 6 миллионов рублей.

Выполнены работы по разработке 
проектно-сметной документации по 
строительству уличного освещения в 
станице Багаевской по улице Мельнич-
ной, от переулка Ермаковского (на сум-
му более полутора миллионов рублей) и 
по улицам Ленина и Мира в хуторе Феду-
лове Багаевского района (также на сум-
му около полутора миллионов рублей). 

Заключен муниципальный контракт 
по техническому обслуживанию улич-
ного освещения на территории Багаев-
ского сельского поселения на сумму 200 
тысяч рублей. Было установлено 7 све-
тодиодных светильников, заменено 12 
светодиодных светильников, заменено 
26 ламп, 11 фотореле.   

В рамках муниципальной программы 
для благоустройства территории Бага-
евского сельского поселения в этом году 
заключен контракт на приобретение бан-
неров на сумму около 85 тысяч рублей. 

На содержание кладбищ, располо-
женных на территории Багаевского 
сельского поселения, было израсходо-
вано почти полмиллиона рублей.

– В отчетном периоде Администра-
ция Багаевского сельского поселения 

провела большую работу по уборке 
несанкционированных свалок. Было 
ликвидировано 460 метров кубических 
мусорных очагов на сумму свыше 300 
тысяч рублей, – продолжил Денис Ни-
колаевич Лазарец.
О РАЗВИТИИ КУЛЬТУРЫ

На территории Багаевского сельского 
поселения 4 сельских Дома культуры. Со-
гласно плану на первое полугодие 2023 
года, их специалисты провели 197 куль-
турно-массовых мероприятий.  Большое 
внимание в работе при этом уделяется 
патриотическому воспитанию детей, под-
ростков и молодежи, сохранению тради-
ций национальной культуры, профилак-
тике асоциальных явлений в обществе и 
формированию здорового образа жизни, 
сохранению духовного наследия. 

В первом полугодии в сельских Домах 
культуры проводились мероприятия, по-
священные Рождественским праздни-
кам, освобождению Багаевского района 
и Ростовской области от фашистских 

захватчиков, Дню защитника Отечества, 
8 Марта, Дню Победы, Международному 
дню защиты детей и другим памятным 
датам. В своей деятельности специали-
сты применяют разнообразные формы 
работы: уроки мужества, информацион-
но-просветительские программы, позна-
вательные часы.

В Ростовской области 2023 год объ-
явлен Годом атамана М.И. Платова. 
Специалисты культурно-досуговых уч-

реждений Багаевского сельского посе-
ления провели целый ряд тематических 
мероприятий. 

На базе сельских Домов культуры 
поселения действует 25 культурно-
досуговых формирований: хореогра-
фической, вокальной, театральной 
направленности, а также изобрази-
тельного и прикладного искусства. Их 
посещают 364 человека. 

– Хотелось бы отметить, что в мае на-
родный хоровой коллектив «Посиделки» 
сельского Дома культуры в хуторе Феду-
лове отметил 50-летний юбилей, – про-
должил Д.Н. Лазарец. – Коллектив, ко-
торый является постоянным участником 
районных и областных мероприятий, на 
этот раз выступил на фестивале «За-
круткинская весна – 2023».  
О РАЗВИТИИ СПОРТА 

В задачи и функции муниципаль-
ных образований входит обеспечение 
условий для развития на территории 
поселения физической культуры и 

массового спорта, организация прове-
дения физкультурно-оздоровительных 
и спортивных мероприятий, создание 
всего необходимого для массового от-
дыха жителей. 

В станице Багаевской есть детско-
юношеская спортивная школа, футболь-
ное поле с беговой дорожкой, в школах 
обустроены спортивные залы, работают 
спортивные мини-площадки. Молодежь 
занимается футболом, волейболом, кик-
боксингом, шахматами и многими други-
ми видами. 

Крупным событием первого полугодия 
2023 года стал турнир по шахматам «Ба-
гаевская ладья» среди учащихся 5–8-х  
классов сельского поселения. За пере-
ходящий кубок боролись воспитанники 
багаевских школ № 1, № 2, № 3 и феду-
ловской школы. 

В тренажерном зале выявляли силь-
нейших в гиревом спорте. В общеко-
мандном зачете Багаевское сельское 
поселение заняло второе место. В мае 
на футбольном поле Багаевского сель-
ского поселения прошли соревнования 
Багаевского района по футболу среди 
детей 2012 года рождения. Большим 
спортивным праздником стали также со-
ревнования по пляжному волейболу в 
честь празднования Дня огурца, которые 
проходили на острове Буян.  

– Администрации предстоит решить 
еще много разных задач. Все это мы 
сможем успешно воплотить в жизнь с 
участием наших депутатов, коллективов 
организаций и предприятий, представи-
телей территориальных общественных 
советов и, конечно же, неравнодушных, 
активных жителей, – подчеркивает Д.Н. 
Лазарец. – Разумеется, для исполнения 
многих вопросов, волнующих наших 
граждан, нужны средства. Но есть такие 
аспекты, для решения которых не тре-
буются деньги, а лишь личное участие 
каждого из нас.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Багаевского сельского поселения

Десять программ Багаевского сельского поселения 
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На главе Администрации лежит от-
ветственность за жизнь и благополу-
чие селян. «Парламентский вестник 
Дона» расспросил Ольгу Фурсову о 
деревенской жизни, благоустройстве 
населенных пунктов, работе и досуге 
земляков, благотворительности и пер-
спективах.

– Ольга Игоревна, с какого года 
вы в должности главы Администра-
ции Ленинского сельского поселе-
ния? 

– Ленинским поселением я руковожу 
с 2016 года. Родилась в хуторе Мар-
ченкове, который находится на тер-
ритории этого же поселения, так что 
пословица «где родился, там и приго-
дился» имеет ко мне непосредствен-
ное отношение.

После девятого класса я поступи-
ла в Зимовниковское педагогическое 
училище, продолжила образование в 
столичном гуманитарном институте, 
получила диплом юриста. 

В 2004 году начала работать в посе-
лении в качестве специалиста, позна-
комилась с жителями, хорошо узнала 
территорию. Опыт, полученный в те 
годы, – сейчас для меня большое под-
спорье. 

Многое мне дала Любовь Ивановна 
Бабкина, которая тогда была главой 
поселения. Это грамотный руководи-
тель, знающий свое дело, идущий к 

цели. Она для меня до сих пор пример 
для подражания. 

Я стараюсь сохранять и приумно-
жать все лучшее, что было при преж-
нем руководителе. 

– Что из себя представляет Ле-
нинское сельское поселение? 

– Это одно из самых крупных сель-
ских поселений в Зимовниковском 
районе. Административный центр 
поселения – это хутор Ленинский, ко-
торый получил свое название в 1924 
году в память о Владимире Ленине. 
Находится в четырех километрах от 
районного центра Зимовники.

В состав нашего поселения входит 
несколько населенных пунктов: Ле-
нинский, Марченков, Новогашунский, 
Красный Октябрь, Амта, Грушевка, 
Николаевский, Козорезов, Нарима-
нов, Малореченский, Безымянный, 
Пенчуков и поселок Лагунный, а также 
связанные с ними животноводческие 
точки. Особенность нашей территории 
в том, что все села находятся на боль-
шом расстоянии друг от друга. 

Другая особенность – многонацио-
нальность. У нас представлено более 
20 национальностей, и все поддержи-
вают добрососедство, мир и согласие. 
Здесь живут русские, турки, чеченцы, 
армяне, азербайджанцы, аварцы, бе-
лорусы, греки, грузины, цыгане, ка-
захи, лезгины, марийцы, молдаване, 
немцы, осетины, украинцы, удмурты, 
чуваши, калмыки и другие народы. 

Численность населения на сегод-
няшний день составляет 2275 чело-
век.

Работники администрации и пред-
ставители диаспор проводят большую 
работу в области укрепления межна-
циональных и межэтнических отноше-
ний, предотвращению в молодежной 
среде расовой, национальной и рели-
гиозной вражды. 

В хуторе Ленинском имеется культо-
вое сооружение, молельный дом, рас-
считанный на 100 человек. Его персо-
нал также помогает нам в укреплении 
добрососедских отношений между 
жителями.

– Сколько человек работает в 
администрации, на кого вы опира-
етесь? 

– В одиночку мне действительно 
было бы нелегко, вся сила в большом 
дружном коллективе. Любое сельское 
поселение можно считать одной боль-
шой семьей, в которой всегда можно 
рассчитывать на поддержку своих спе-
циалистов и помощь депутатов, обще-
ственности и жителей поселения. На 
сегодня у нас собралась сильная ко-
манда специалистов, депутатов. На-
родные избранники реально оценива-
ют ситуацию и помогают в решении 
проблем. 

В штате у нас пять муниципальных 
служащих и два технических работни-

ка. В обязанности каждого сотрудника 
входит решение насущных проблем 
жителей. Назначение местной власти 
как раз и состоит в том, чтобы быть 
ближе к народу, общаться с людьми, 
своевременно выявлять и решать про-
блемы. 

Мы находимся в постоянном контакте 
с местными сельхозорганизациями. Их 
у нас 10, самые крупные – ООО «Степ-
ные просторы», ЗАО «Агропромхи-
мия», ООО «Восточное». Руководители 
хозяйств оказывают материальную и 
физическую помощь жителям, помога-
ют нам с техникой в пожароопасный и 
паводковый период.

Недавно была оказана финансовая 
помощь семьям, у которых сыновья 
находятся в СВО. Средства выделил 
директор ООО «Восточное» Юрий 
Иванович Кубраков. Также он неодно-
кратно был спонсором культурных ме-
роприятий в поселении.

Очень хочется выделить жителя ху-
тора Ленинского, его зовут Зайнали 
Куршинович Хусанов. На протяжении 
многих лет он помогает пожилым граж-
данам из нашего поселения.

– Чем занимается местное насе-
ление? 

– В основном жители занимаются 
подсобным хозяйством, это животно-
водство и огородничество. Реализуют 
продукцию на рынке, обеспечивают 
односельчан овощами, мясом, молоч-
ными продуктами. 

ством наши артисты участвуют в рай-
онных, межрайонных мероприятиях 
и конкурсах художественной самоде-
ятельности, достойно представляют 
Ленинское сельское поселение. 

В МУК СК «Ленинский» есть кол-
лектив народного танца «Ахыска» и 
хореографический детский коллектив 
«Делис». Работают разнообразные 
детские кружки: художественного чте-
ния «Лира», сольного пения «Доми-
солька», ДПИ «Фантазия», агитбри-
гада «Пилигрим», вокальный детский 
«Лейся, песня», театральный «Зазер-
калье» и «Веселые краски».

Взрослым тоже есть чем заняться 
в свободное время. Пожилые селяне 
посещают клуб «Второе дыхание», 
любители настольных игр собираются 
в клубы «Шашки, шахматы, домино» и 
«Бильярд».

Хотелось бы также отметить спор-
тивно-оздоровительный клуб «Ре-
ванш», патриотический клуб «Моло-
дой избиратель». Клуб «Ленинский» 
регулярно посещают 160 человек. 

 А в сельском клубе «Марчанском» 
66 детей и взрослых занимаются в 
танцевальном коллективе «Березка», 
в кружках и клубах: вокальном «Ра-
дуга», ИЗО «Цветные карандаши», 
художественного чтения «Читай-ка», 
бильярда «Золотой кий», хорошего на-
строения «Завалинка». 

Для любителей книг в хуторе Нари-
манове работает библиотечный отдел 
МУК МЦБ Зимовниковского района, 
здесь можно найти книгу от художе-
ственной до учебной тематики. Библи-
отекарь Ольга Анатольевна Московая 
– квалифицированный специалист, к 
каждому читателю найдет свой под-
ход, одному посоветует новую книгу, 
другому предложит классику. В би-
блиотеке проводятся и тематические 
мероприятия. 

На территории Ленинского сельско-
го поселения большое внимание уде-
ляется детям. Дети – это наше счастье 
и радость. В восьми населенных пун-
ктах установлены современные игро-
вые площадки. 

– Какая медицинская помощь до-
ступна на территории сельского по-
селения? 

– Забота о здоровье селян – очень 
важный вопрос. В хуторе Ленинском и 
поселке Лагунном имеются модульные 
акушерские пункты, где можно полу-
чить первую медицинскую помощь.

– По каким улицам возвращаются 
домой поздно вечером жители хуто-
ров, везде ли есть освещение? 

– Если в городах вопросы улично-
го освещения не являются глобаль-
ной проблемой, все везде привычно 
светло, то для деревни это больной 
вопрос. 

Освещение на селе отличается от 
городского тем, что интенсивность 
транспортного и людского потока 
здесь ниже, количество объектов тор-
говли, культуры, административных 
зданий меньше. Тем не менее улицы 
должны быть достаточно освещены, 
чтобы людям комфортно было пере-
двигаться в темное время суток.

По инициативе администрации по-
селения во всех населенных пунктах 
были установлены светодиодные лам-
пы, что дало большую экономию и 
позволило добавить дополнительные 
источники освещения. При освещении 
улиц, конечно же, учитываются поже-
лания жителей.

– Расскажите про газификацию 
населенных пунктов. 

– Мы стараемся прислушиваться к 
жителям, но не всегда все в наших си-
лах. Несколько лет назад о газифика-
ции наших хуторов все мы только меч-
тали. Благодаря общим усилиям сети 
газоснабжения были построены.

В рамках программы «Обеспечение 
качественными жилищно-коммуналь-
ными услугами населения Ленинского 
поселения» возможность пользовать-
ся голубым топливом появилась у всех 
жителей хутора Ленинского. На сегод-
няшний день газифицировано 70 про-
центов домовладений. 

– Какими принципами вы руко-
водствуетесь в своей работе? Что 
вас мотивирует и помогает решать 
задачи? 

– Большое значение имеет ме-
сто рождения. Как я уже сказала, 
я отсюда родом и умею говорить с 
местными жителями на одном язы-
ке. Помимо умения договариваться, 
я бы выделила важность общения с 
каждым человеком на его языке, осо-
бенно если перед тобой люди разных 
национальностей и религиозных кон-
фессий. 

Я умею находить помощников, без 
них никаких бы результатов не было. 
Еще могу назвать уважение к прошло-
му, заботу о настоящем, а все это есть 
вклад в будущее. Закончу разговор 
простой фразой с огромным для меня 
смыслом: я люблю свою работу. 

Мария Еремеева,
фото из архива Администрации 

Ленинского сельского поселения

Ольга Фурсова: 
«Я люблю свою работу и свое 
поселение»
Глава Администрации Ленинского сельского поселения Зимовниковского 
района Ольга Фурсова всегда на связи. Она знает, что где происходит, 
а если вдруг не знает, местные жители ее быстро проинформируют.

Молодежь ведет себя по-разному. 
Одни уезжают в город, другие остают-
ся и следуют по стопам родителей. 

Местные жители общественно ак-
тивны, интересуются событиями в по-
селении, районе, регионе, в стране и в 
мире. Все участвуют в избирательных 
кампаниях, у нас четыре избиратель-
ных участка. 

Несколько человек защищают инте-
ресы страны в зоне проведения СВО. 
Остальные собирают гуманитарную 
помощь, участвуют в волонтерском 
движении.

Я благодарна землякам за то, что 
они охотно откликаются на обществен-
ную работу, готовы помогать. Многие 
сами проявляют инициативу.

Очень важен вопрос чистоты и по-
рядка на территории поселения. У нас 
есть общий чат, где мы публикуем, что 
нужно сделать, где требуется помощь. 

Традиционно с апреля в селах стар-
туют субботники. В них участвуют как 
работники администрации, так и до-
бровольцы. Жители самостоятельно 
приводят в порядок свои придомовые 
территории.

– Какая работа проводится по ре-
монту памятников солдатам? 

– Администрация Ленинского сель-
ского поселения осуществляет меро-
приятия по содержанию в порядке, 
текущему и капитальному ремонту, а 
также благоустройству территорий во-
инских захоронений, мемориальных 
сооружений и объектов, увековечи-
вающих память погибших при защите 
Отечества, которые находятся на тер-
ритории поселения.

На территории Ленинского сельско-
го поселения находятся шесть памят-
ников воинам, погибшим в Великой 
Отечественной войне. 

– Какие развлечения доступны 
жителям поселения? 

– Конечно, в селе нет такого количе-
ства развлечений, как в городе. Одно-
образие сельской жизни скрашивает 
работа сельских клубов, их в посе-
лении два, которые располагаются в 
хуторе Ленинском – МУК СК «Ленин-
ский» и в хуторе Марченкове – «Мар-
чанский СК». 

При них ведут свою работу 20 клуб-
ных формирований, 14 в СК «Ленин-
ском» и шесть в СК «Марчанском». 

– Что такое клубные формирова-
ния? 

– Так называются любительские 
объединения граждан и коллективы 
художественной самодеятельности. 

Работа ведется исходя из потребно-
стей различных возрастных категорий 
населения, возможностей материаль-
ной базы учреждения и творческого 
потенциала сотрудников. 

Они проделывают большую работу, 
хотя у нас всего три специалиста куль-
туры. В СК «Ленинском» – директор 
Светлана Владимировна Омельченко 
и художественный руководитель Алек-
сандр Иванович Гаврилов, в «Мар-
чанском СК» – заведующая Светлана 
Васильевна Даудова. Под их руковод-
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ИСТОРИЯ СОЦИАЛЬНОЙ РАБОТЫ 

На побережье реки Малой Куберле в 
Ростовской области расположился по-
селок Зимовники. С 1988 года в посел-
ке начала формироваться социальная 
служба, но только в апреле 1994 года 
был создан МБУ ЦСО Зимовниковско-
го района. 

В тот год открылось 20 отделений 
социального обслуживания на дому, 
в каждом обслуживалось по 60 че-
ловек. В 2003 году в станице Кутей-
никовской начало работу социально-
реабилитационное отделение на 30 
мест для граждан пожилого возраста 
и инвалидов. 

В настоящее время в структуру цен-
тра входят:

• восемь отделений социального об-
служивания на дому, 

• два специализированных отделе-
ния социально-медицинского обслужи-
вания на дому, 

• социально-реабилитационное от-
деление для предоставления социаль-
ных услуг с обеспечением временного 
проживания на период реабилитации,

• отделение при администрации.
Социальные услуги получают более 

1400 человек. Из них: пять участников 
ликвидации последствий аварии на 
ЧАЭС, 11 тружеников тыла, 288 ве-
теранов труда, пять вдов участников 
ВОВ, 414 инвалидов, 11 семей, имею-
щих детей-инвалидов. 

Социальным обслуживанием охва-
чены 11 удаленных поселений, что со-
ставляет 30% от всех населенных пун-
ктов Зимовниковского района.

РАЦИОНАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ

Забота о гражданах преклонного 
возраста и людях, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию, сохранение 
их здоровья и активного долголетия – 
важнейшая задача центра. 

Для оптимальной организации сво-
бодного времени и обогащения куль-
турного досуга, совершенствования 
коммуникативных связей и развития 
интеллектуального потенциала про-
живающих в сельской местности по-
жилых людей успешно реализуются 
инновационные технологии и иннова-
ционные проекты.

Проект «Бережливая социальная 
работа» предназначен для более эф-
фективного использования трудовых 
ресурсов социальных работников из 
отдаленных сельских поселений. Важ-
но рациональное использование ра-
бочего времени при предоставлении 
социальных услуг на дому гражданам 
пожилого возраста и инвалидам. 

Следующее направление социаль-
ного обслуживания называется «Сана-
торий на дому». Оно позволяет пройти 
курс реабилитации для восстановле-

ния после травм и болезни в домашних 
условиях. Комплекс мер с использова-
нием специальных тренажеров спо-
собствует возвращению утраченных 
способностей к передвижению и само-
обслуживанию.

Есть в ЦСО и «Школа по уходу за 
пожилыми людьми и инвалидами». 
Сюда входит комплекс мероприятий, 
направленных на информирование, 
консультирование, обучение и пси-
хологическую поддержку лиц, осу-
ществляющих уход за людьми с вы-
раженным снижением способности к 
самообслуживанию, необходимым на-
выкам качественного ухода в соответ-
ствии с потребностями нуждающегося 
в помощи человека.

МОБИЛЬНАЯ ЗАБОТА 

В 2019 году в ЦСО был организован 
пункт проката технических средств 
реабилитации. Жители района могут 
безвозмездно получить во временное 
пользование кресло-коляску, косты-
ли, ходунки и другие средства реаби-
литации.

В учреждении активно работают две 
мобильные бригады специалистов. Пер-
вая мобильная бригада осуществляет 

свою деятельность на спецтранспорте, 
полученном в рамках федерального 
проекта «Старшее поколение» нацио-
нального проекта «Демография». 

Граждане старше 65 лет и инвалиды 
доставляются в центральную район-
ную больницу для проведения допол-
нительных скринингов, диспансериза-
ции и профилактических медицинских 
осмотров. 

Вторая мобильная бригада обеспе-
чивает плановые выезды сотрудников 
центра совместно со специалистами 
ДСЗН для выявления нуждающихся 

и дальнейшего оказания социально-
бытовой, социально-психологической 
и консультативной помощи в отдален-
ных поселениях. 

В целях реализации государственной 
программы Ростовской области «До-
ступная среда» на 2019-2030 годы на 
территории МБУ ЦСО работает служба 
социального такси. Используется спе-
циальный автотранспорт для доставки 
инвалидов-колясочников. Специали-
сты центра сопровождают клиентов не 
только по району, но и по области. 

ТРЕТИЙ ВОЗРАСТ 

На базе Центра социального обслу-
живания ведет образовательную ра-
боту университет третьего возраста. 
Здесь созданы возможности для бес-
платного получения пожилыми граж-
данами и инвалидами определенных 
знаний, умений и навыков, для обрете-
ния уверенности в своих силах и адап-
тации к современной жизни. 

В университете открыто семь фа-
культетов по разным направлениям. 
Все они востребованы.

Факультет декоративно-прикладного 
творчества «Рукодельница» позволяет 
гражданам пожилого возраста и инва-

лидам проявить свои творческие спо-
собности.

На факультете информационных 
технологий «Компьют-Эра» проводят-
ся занятия по повышению компьютер-
ной грамотности населения Зимовни-
ковского района.

Артисты занимаются на факультете 
вокально-хорового искусства «Сере-
бряные голоса». Слушатели вовле-
каются в творческую деятельность и 
активный досуг, проводят праздничные 
мини-концерты для получателей соци-
альных услуг, обслуживаемых на дому.

Следующее направление – социаль-
но-виртуальный туризм. «Академия 
туризма» позволяет повысить соци-
альную активность пожилых людей, 
сохранить здоровье, организовать пра-
вильно и познавательно отдых, расши-
рить круг общения. Организованы два 
направления: выездные туристические 
поездки и виртуальный туризм.

На факультете здорового образа жиз-
ни и активного долголетия «Здравуш-
ка» особое внимание уделяется вопро-
сам соблюдения режима дня, создания 
внутреннего психологического комфор-
та. Есть спортивный зал. Слушатели 
университета имеют возможность посе-
щать плавательный бассейн.

Цель факультета «Тепло души в каж-
дый дом» – создание позитивного на-
строения пенсионеров. Специалисты 
центра поздравляют юбиляров, долго-
жителей, супружеские пары со знаме-
нательными датами.

Факультет «Финансовая грамот-
ность» позволяет приобрести знания 
и навыки в сфере финансов. Это по-
могает гражданам пожилого возраста 
и людям с ограниченными возможно-
стями рационально оценивать ситуа-
цию на рынке и принимать правиль-
ные решения. 

ВОЛОНТЕРСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 

В настоящее время все большую 
актуальность приобретают долгосроч-
ные программы. В центре реализуется 
инновационный проект «Все краски 
жизни», который включает в себя сле-
дующие программы:

• арт-студия «Город мастеров», 
участники развивают свои творческие 
способности, рисуют, занимаются леп-
кой и делают аппликации;

• танцевальная студия «Бархатный 
сезон» – это возможность проявить 
себя в хореографии;

• театральная студия «Зеркало» 
помогает раскрыть свои актерские 

данные в театральных представле-
ниях;

• гурман-вечер «Мои года – мое бо-
гатство» – это тематические и празд-
ничные вечера.

В 2019 году на базе МБУ ЦСО Зи-
мовниковского района был открыт 
центр движения «Седой волонтер». 
Сначала было пять добровольцев, а 
сейчас здесь 84 активиста. Заявления 
на вступление в волонтерское движе-
ние «Седой волонтер» продолжают по-
ступать.

Волонтеры участвуют в различных 
проектах центра и оказывают посиль-
ную бытовую помощь вдовам участ-
ников ВОВ и ликвидаторам аварии 
на Чернобыльской АЭС, устраивают 
праздничные концерты и театральные 
представления для воспитанников со-
циального приюта Зимовниковского 
района и семей, имеющих детей-инва-
лидов. Волонтеры участвуют и в акци-
ях, направленных на поддержку участ-
ников СВО.

Все перечисленные направления 
деятельности ЦСО Зимовниковского 
района очень востребованы, и поэтому 
они развиваются и совершенствуются. 
Это позволяет своевременно и в пол-
ном объеме предоставлять социаль-
ные услуги нуждающимся категориям 
граждан, повышать их качество и рас-
ширять спектр предоставляемых соци-
альных услуг.

Мария Еремеева,
фото из архива ЦСО Зимовниковского 

района

Социальные услуги должны быть качественными 
и современными 
Директор МБУ ЦСО Зимовниковского района Ирина Касьянова рассказала 
«Парламентскому вестнику Дона» о социальном обслуживании граждан 
пожилого возраста и инвалидов. Здесь и мобильные бригады, и реабили-
тация граждан в стационаре, и университет третьего возраста, и многое 
другое. 
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На его территории находится семь зданий 
социального и хозяйственного назначения, 
в том числе одно здание с круглосуточным 
проживанием получателей социальных ус-
луг. Все объекты в хорошем состоянии, ава-
рийных и ветхих помещений нет.

Социальное обслуживание граждан по-
жилого возраста и инвалидов (включая де-
тей-инвалидов) осуществляется как в стаци-
онаре, так и в домашних условиях. Имеется 
социально-реабилитационное отделение на 
20 мест и несколько отделений социального 
обслуживания на дому. 

Различные социально-бытовые и соци-
ально-психологические услуги получают 700 
жителей Донецка. Среди них есть ветераны 
Великой Отечественной войны, вдовы вете-
ранов, труженики тыла, бывшие узники кон-
цлагерей.

В зданиях МБУ ЦСО создана доступная 
среда для маломобильных групп населения, 
чтобы люди беспрепятственно могли полу-
чать социальные услуги. 

На базе МБУ ЦСО работает служба «Со-
циальное такси», которая осуществляет 
доставку граждан с ограниченными к пере-
движению возможностями к социально 
значимым объектам города. Машина ГАЗ-
325670 оснащена инвалидными подъемни-
ками и креплениями для инвалидных коля-
сок. Для решения неотложных социальных 
проблем граждан, живущих в отдаленных 
поселках, организована мобильная бригада. 

Спектр социальных услуг постоянно рас-
ширяется, внедряются инновационные 
технологии. С 2013 года на базе МБУ ЦСО 
работает народный университет третьего 
возраста. Это клубно-кружковая форма ра-
боты с пожилыми гражданами, забота об их 
физическом здоровье, создание для них раз-
нообразного досуга. 

На факультетах народного университе-
та реализуются следующие учебные про-
граммы: «Компьютерная грамотность», 
«Финансовая грамотность», «Православная 

культура», «Уход за людьми преклонного 
возраста», «Основы безопасности жизне-
деятельности». Все проекты реализуются в 
рамках социального партнерства. 

С 2011 года для пожилых людей прово-
дятся занятия по компьютерной грамотно-
сти. Маломобильные граждане обучались 
на дому и в социально-реабилитационном 
отделении.

Новые технологии быстро становятся по-
пулярными, например, услуга «Санаторий 
на дому». Она разработана в целях повыше-
ния качества ухода за пожилыми людьми в 
домашних условиях.

С 2014 года открыта и пользуется спро-
сом «Школа по уходу за пожилыми людьми 
и инвалидами». В ней слушатели обучаются 
уходу за лицами, которые не могут самосто-
ятельно передвигаться и обслуживать себя.

Нашла отклик в Донецке и стационароза-
мещающая технология для граждан пожило-
го возраста и инвалидов. Находятся прием-
ные семьи, согласные вместе жить и вести 
общее хозяйство с лицами, нуждающимися 
в социальных услугах. Такое совместное 
проживание повышает качество жизни пожи-
лых граждан, избавляет их от социального 
одиночества.

С января нынешнего года МБУ ЦСО пере-
даны полномочия по доставке инвалидов, 
нуждающихся в гемодиализе, в соседний го-
род Каменск-Шахтинский. Три раза в неделю 
пациенты, которым на данный момент нужна 
такая помощь, курсируют между домом и ме-
дицинским учреждением.

Все жители Донецка знают, на какую со-
циальную помощь они могут рассчитывать. 
Им рассказывают об этом через СМИ, соци-
альные сети, интернет и другие информаци-
онные каналы. Есть официальный сайт МБУ 
ЦСО https://donetskcso.ru. В зданиях МБУ 
ЦСО размещена наглядная информация: бу-
клеты, информационные стенды, листовки. 

Разъяснительная работа по применению 
действующего законодательства проводит-

ся на постоянной основе как в коллективе 
МБУ ЦСО, так и среди населения, получате-
лей социальных услуг. Благодаря активной 
информационной работе в Донецке отсут-
ствует очередь граждан пожилого возраста 
и инвалидов, нуждающихся в стационарном 
обслуживании. 

А еще у социальных работников есть 
отличные помощники – волонтеры. Они 
участвуют в досуговой и просветительской 
деятельности: готовят концерты, чествуют 
ветеранов Великой Отечественной войны и 
труда, устраивают театрализованные пред-
ставления, проводят интеллектуальные 
игры, творческие встречи, выставки творче-
ских работ.

Добровольцы оказывают также посиль-
ную помощь в уборке приусадебных участ-
ков ветеранов и вдов умерших. Налажено 
сотрудничество с Донецким многопрофиль-
ным профессиональным училищем №50. 
Студенты и преподаватели бесплатно ока-
зывают парикмахерские услуги нуждаю-
щимся.

Вся эта работа реализуется в рамках фе-
дерального проекта «Старшее поколение» 
нацпроекта «Демография». Получатели со-
циальных услуг отмечают высокое качество, 
своевременность помощи и профессиона-
лизм сотрудников социальных учреждений 
Донецка.

Деятельность МБУ ЦСО осуществля-
ется в тесном взаимодействии с Админи-
страцией города Донецка, Управлением 
социальной защиты населения г. Донецка 
Ростовской области, учреждениями здра-
воохранения, культуры, городским Советом 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Во-
оруженных сил и правоохранительных ор-
ганов и находится под пристальным внима-
нием главы Администрации города Донецка 
Романа Васильевича Кураева.

Мария Еремеева,
фото из архива ЦСО г. Донецка

Социальные услуги доступны всем желающим 

Муниципальное бюджетное учреждение 
«Центр социального обслуживания» в го-
роде Донецке (МБУ ЦСО) существует бо-
лее 30 лет. 

В Матвеево-Курганском районе про-
живают 249 членов семей ветеранов 
СВО, семей погибших и раненых в 
ходе проведения специальной воен-
ной операции. В марте специалисты 
Центра социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инва-
лидов Матвеево-Курганского района 
Ростовской области посетили все эти 
семьи, опросили, в чем они нуждают-
ся, предложили помощь и социальное 
обслуживание.

Все эти семьи взяты на социальное 
сопровождение, им оказана консуль-
тативная помощь. В настоящее время 
на социальном обслуживании в ЦСО 
состоит девять членов семей мобили-
зованных, всем им социальные услуги 
предоставляются бесплатно. 

Кроме этого, членам семей мобили-
зованных бесплатно предоставляется 
дополнительная услуга «Социаль-
ное такси», оказывается поддержка в 
оформлении адресной помощи в отде-
ле социальной защиты населения. Че-
тырем семьям мобилизованных помог-
ли в уборке придомовой территории. 

– Семьи мобилизованных обращаются 
к нам с вопросом оказания материальной 
помощи (адресная помощь), просьбами 
убрать придомовую территорию, встре-
тить с поезда, свозить в больницу, взять 
на социальное обслуживание, – расска-
зала директор Центра социального об-
служивания граждан пожилого возраста 
и инвалидов Матвеево-Курганского райо-
на Ирина Викторовна Грунтовская. – Об-
ращаются и волонтеры с предложениями 
помочь госпиталю, поддержать бойцов 
на передовой, оказать материальную по-
мощь. Кроме этого, довелось нам рабо-
тать и с председателем районной обще-
ственной организации ветеранов боевых 
действий «САЛАНГ».

Все работники ЦСО (социальные 
работники, работники администрации, 
заведующие отделениями, специали-
сты) и получатели социальных услуг 
помогают материально и морально: 
собрано более 200 тысяч рублей. На 
эти средства приобретены медикамен-
ты, перевязочный материал, предметы 
личной гигиены, резиновые сапоги, та-
почки, перчатки, носки, балаклавы, на-

тельное и постельное белье и многое 
другое. Часть финансов была переда-
на на закупку тепловизора. 

Сотрудники и получатели социаль-
ных услуг пишут письма на передовую 
военнослужащим. Этой работой очень 
плотно занимается заведующая от-
делением социального обслуживания 
на дому Татьяна Ивановна Куценко 
и социальный работник, мама воен-
нослужащего, погибшего в ходе спе-
циальной военной операции, Ирина 
Владимировна Рыбалко. В зону СВО 
передавались продукты, сладости, 
продукция консервирования.

В планах центра – и дальше про-
должать оказывать гуманитарную по-
мощь мобилизованным, находящимся 
на передовой. Члены семей мобили-
зованных также могут рассчитывать на 
моральную поддержку и социальное 
сопровождение.

Муниципальное бюджетное учреж-
дение Матвеево-Курганского района 
«Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов» оказывает социальные услуги с 

обеспечением проживания и без обе-
спечения проживания, предоставляе-
мые гражданам пожилого возраста и 
инвалидам. Контингент потребителей 
услуг – мужчины старше 60 лет и жен-
щины старше 55 лет, инвалиды (в том 
числе дети-инвалиды), частично или 
полностью утратившие способность к 
самообслуживанию и нуждающиеся в 
постоянном уходе и наблюдении.

В структуру МБУ МКР «ЦСО» вхо-
дят: 14,5 отделения социального 
обслуживания на дому, 3 социаль-
но-реабилитационных отделения и 
2 специализированных отделения 
социально-медицинского обслужива-
ния на дому.

Центр оказываются 3 комплексных 
услуги. 

Социальная услуга с обеспечением 
проживания предоставляется пожи-
лым людям и инвалидам, сохранив-
шим способность к самообслуживанию 
и активному передвижению (социаль-
но-реабилитационные отделения).

Социальная услуга без обеспечения 
проживания предоставляется гражда-

Щедро дарят сердечное тепло
Сегодня сотрудники Цен-
тра социального обслу-
живания граждан пожи-
лого возраста и инвали-
дов Матвеево-Курган-
ского района не только 
добросовестно выполня-
ют свои служебные обя-
занности, но и участвуют 
в работе по поддержке 
мобилизованных в зону 
СВО и их семей.   

нам, полностью или частично утратив-
шим способность либо возможность 
осуществлять самообслуживание в 
связи с преклонным возрастом, болез-
нью, инвалидностью (отделения соци-
ального обслуживания на дому).

Социальная услуга без обеспечения 
проживания предоставляется гражда-
нам пожилого возраста и инвалидам 
на дому, частично или полностью утра-
тившим способность к самообслужива-
нию в связи с преклонным возрастом, 
болезнью, инвалидностью (специали-
зированное отделение социально-ме-
дицинского обслуживания на дому). 

Приоритетной и наиболее востребо-
ванной формой социального обслужи-
вания, действующей в центре, является 
организация надомного обслуживания 
– отделения социального обслуживания 
на дому. Работа отделений направлена 
на максимально возможное продление 
пребывания граждан в привычной для 
них среде в целях поддержания их со-
циального статуса, а также защиты их 
прав и законных интересов. Социаль-
ным обслуживанием на дому охвачены 
все поселения района. 

В отделении социального обслужи-
вания на дому трудятся 16 заведующих 
и 261 социальный работник. В трех со-
циально-реабилитационных отделени-
ях – 3 заведующие и 45 сотрудников. 

В социально-реабилитационных от-
делениях проживающие получают 
социальную реабилитацию, психоло-
гическую помощь. Сотрудники этих отде-
лений щедро дарят своим подопечным 
сердечное тепло, врачуют не только 
тело, но и душу. Многие из тех, кто про-
живает здесь, ранее не знали такой за-
боты о себе. 

Ксения Жукова,
фото из архива ЦСО Матвеево-

Курганского района


